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Informando	a	la	comunidad	cafetalera
de	México	y	del	mundo	desde	1985

Reunión	de	la	Comisión	Nacional	para	el	
Desarrollo	Sustentable	de	la	Cafeticultura	de	México	

13	de	marzo	de	2023

La	Reunión	de	la	Comisión	Nacional	para	el	Desarrollo	Sustentable	de	la
Cafeticultura	de	México,	realizada	el	13	de	marzo	en	las	instalaciones	de
la	SADER,	es	un	gran	avance	en	las	negociaciones	de	los	integrantes	de
la	Cadena	Productiva	del	sector	cafetalero	mexicano.	Los	asistentes
representan	los	intereses	más	importantes	del	sector	cafetalero
nacional,	las	grandes	empresas	comercializadoras	e	industriales	así
como	los	representates	de	los	productores	y	la	AMECAFE,	organismo
que	aglutina	a	toda	la	cadena	productiva	del	café	en	el	país	y	presidida
por	los	responsables	de	la	SADER	del	apoyo	y	seguimiento	de	las
políticas	cafetaleras,	un	logro	que	taera	grandes	resultados	en	beneficio
de	todos	los	que	integran	este	importante	sector,	para	el	desarrollo	de
las	zonas	cafetaleras.

http://www.cafesdemexico.com/
http://www.cafesdemexico.com/
http://www.amecafe.org.mx/


Los	representantes	de	las	secretarías	de	Economía,	del	Medio	Ambiente,
la	Comisión	del	Senado	y	la	presencia	de	la	Senadora	Susana	Harp	y
organismos	internacionales	como	la	OIC,	le	dieron	realce	a	esta	reunión.
Consideramos	que	lo	más	importante	es	el	díalogo	entre	productores	y
Comercializadores	e	Industria,	el	hecho	de	sentarse	a	poner	sobre	la
mesa	sus	inquietudes	es	un	gran	avance	para	mejorar	el	ambiente	de
controversia	entre	unos	y	otros,	como	siempre	se	ha	dicho	en	este	foro
cafetalero,	solo	los	acuerdos	son	los	que	nos	llevarán	a	buen	puerto	y
soluciones	asertivas	para	todos.
Las	conclusiones	de	esta	reunión	las	daremos	más	adelante	y	por
nuestra	parte	solo	nos	queda	felicitar	a	todos	los	participantes	por	la
buena	voluntad	de	llegar	a	acuerdos,	solo	así	se	podrá	avanzar.
Los	puntos	de	solución	inmediata	serían	sin	duda	los	apoyos	a	los
productores	en	esta	cosecha	que	se	avecina	con	muy	malos	augurios
dadas	las	condiciones	del	cambio	climático	y	otro	punto	serían	los
precios	a	productores,	que	aunque	se	fijan	de	acuerdo	a	la	bolsa,	la
interpretación	de	estos	precios	depende	de	los	compradores	para	que	el
productor	siga	en	esta	noble	actividad	para	beneficio	de	sus	familias.

Reunión	de	la	Comisión	Nacional	para	el	Desarrollo
Sustentable	de	la	Cafeticultura	de	México	Lista	de
Participantes

Reunión	de	la	Comisión	Nacional	para	el	Desarrollo	Sustentable	de	la
Cafeticultura	de	México	Agenda	de	Trabajo



Asamblea	Nacional	Constitutiva	de	la	Rama	de
Producción	Nacional	de	Café	C.N.C

	
El	 11	 de	 marzo	 del	 2023,	 en	 la	 Ciudad	 de	 México,	 tuvo	 lugar	 la
Asamblea	Nacional	Constitutiva	de	la	Rama	de	Producción	Nacional
de	Café	C.N.C,	teniendo	presentes	a	representantes	de	 los	estados
de	Veracruz,	Chiapas,	Puebla,	Oaxaca,	Hidalgo,	Guerrero	y	Colima
(los	 últimos	 tres	 vía	 streaming).	 En	 dicho	 encuentro,	 estuvieron
presentes	 Leticia	 Barrera,	 líder	 de	 la	 Confederación	 Nacional
Campesina,	el	Presidente	Directivo	Nacional	de	la	Rama	Café	y	los

http://www.redcasfa.com/
http://www.amecafe.org.mx/


Secretarios	del	Comité	Ejecutivo	Nacional.
	
Así	 como	 Rigoberto	 Landin,	 Coordinador	 de	 las	 Ramas	 de
Producción,	 que	 ese	 día	 fungió	 como	 presidente	 de	 la	 Mesa
Directiva,	 el	 Ing.	 Alfredo	 López	 Valdovinos,	 Presidente	 de	 la
Confederación	 Nacional	 Agronómica,	 Arq.	 Víctor	 Manuel	 Galicia,
Secretario	 de	 Elecciones,	 Ricardo	 Chávez	 Pérez,	 Secretario	 de
Organización,	entre	otros.
	
Como	parte	del	programa,	se	llevó	a	cabo	la	conferencia	del	Dr.	José
Domínguez	 Robledo	 Martínez,	 encargado	 del	 centro	 regional	 de
Chapingo	 en	 Veracruz,	 en	 torno	 a	 la	 cadena	 productiva,	 la
importancia	de	la	transferencia	de	la	tecnología	y	el	fortalecimiento
de	la	cadena	productiva	del	café.	De	igual	forma,	los	compañeros	de
los	 estados	 productivos	 aportaron	 propuestas	 para	 sumar	 a	 su
trabajo	y	se	concluyó	con	dicho	punto	en	el	programa.
	
Por	 último,	 se	 informó	 respecto	 a	 la	 apertura	 del	 registro	 de
aspirantes	a	dirigir	la	rama	de	producción	nacional	del	café,	con	la
representación	 del	 Consejo	 Directivo	 Nacional.	 El	 cual	 quedó
conformado	de	la	siguiente	manera:
	
Como	Presidente	del	Consejo	Directivo	Nacional,	José	Julio	Espinoza
Morales	de	Veracruz
	
Secretario:			Isaí	García	Trujillo	del	Estado	de	Chiapas
Tesorero:				Antonio	Fajardo	Sampayo	de	Puebla
Vocal:									Pablo	Ramírez	Escobedo	de	Nayarit
Vocal:								Abel	Gómez	Ozuna	de	Guerrero
	
Dicha	planilla	fue	votada	y	validada	por	los	delegados	efectivos,	por
lo	que	acto	siguiente,	el	Presidente	de	la	Mesa	Directiva	solicitó	a	la
líder	Leticia	Barrera	hacer	la	toma	de	protesta	a	los	compañeros.
	
	

Mensaje	del	 Presidente	del	Consejo	Directivo
electo:	José	Julio	Espinoza	Morales
	
Compañeras	y	compañeros.
	
Ser	 electo	 Presidente	 del	 Consejo	 Directivo	 de	 nuestra
Organización	 es	 un	 gran	 honor,	 que	 como	 productor
valoro	 que	 mi	 Sector	 me	 siga	 dando	 la	 confianza	 para
continuar	 en	 esta	 nueva	 etapa	 del	 proyecto	 de
Cafeticultores	 Cenecistas,	 que	 ahora	 con	 la	 dirección,
visión	 y	 entrega	 de	 nuestra	 Líder	 Leticia	 Barrera,
llegaremos	lejos	hasta	alcanzar	las	metas.
	
Para	lograrlo	trazaremos	juntos	una	ruta	que	sin	duda,	no
estará	 exenta	 de	 tropiezos	 pero	 los	 superaremos	 con
organización,	 capacitación,	 nuevas	 herramientas
tecnológicas,	 pero	 sobre	 todo	 con	 el	 liderazgo	 y
acompañamiento	 de	 nuestra	 Líder	 Leti,	 a	 quien	 le
pedimos	 todo	 su	 apoyo	 y	 respaldo	 con	 su	 equipo	 para
avanzar	rápido	en	contar	con	estructuras	organizativas	en
los	estados	y	 llegar	al	 territorio	cerca	de	 los	productores
para	 conocer	 de	manera	 casuística	 de	 las	 circunstancias
en	 las	 que	 se	 desarrolla	 la	 actividad	 cafetalera,	 su
problemática,	sus	 limitaciones,	 identificando	 las	opciones
para	 recuperar	 la	 producción,	 lograr	 mayores	 ingresos,
pero	 sobre	 todo,	 mejorar	 la	 calidad	 de	 vida	 y	 bienestar



para	sus	familias.
	
Hay	 varios	 temas	 y	 asuntos	 pendientes	 de	 definir	 en	 la
agenda	 cafetalera	 nacional	 que	 se	 viene	 gestionando
desde	la	AMECAFE	y	el	Sector	Productor	por	conducto	de
las	 Organizaciones	 Nacionales	 y	 entre	 ellas,	 la	 nuestra.
Conservando	la	institucionalidad	desde	el	Comité	Nacional
de	Sistema	Producto	Café.
	
Urge	 revisión	 del	 esquema	 de	 Comercialización	 de
compra	y	venta	de	café	en	campo.	El	actual	esquema	es
desventajoso	 para	 los	 productores,	 toda	 la	 ventaja	 para
compradores,	 exportadores,	 industria.	 Demasiado
intermediarismo	y	sin	reglas	mínimas.
	
De	 igual	 manera	 transparentar	 los	 precios	 de	 café	 en
campo,	 que	 permitan	 transferir	 de	 manera	 regulada	 y
equitativa	los	aumentos	de	los	precios	internacionales	del
café	mexicano	y	obtener	mayor	utilidad	por	mejor	calidad,
así	también	para	los	cafés	certificados	y	diferenciados,	en
estos	 dos	 temas	 es	 urgente	 crear	 un	 Comité	 de	 Precios
para	 que	 de	 manera	 consensuada	 publicar	 precios	 de
referencia	a	los	diferentes	tipos	de	café.
	
La	 iniciativa	 de	 la	 Ley	 de	 Desarrollo	 Sustentable	 de	 la
Cafeticultura,	 que	 nace	 como	 propuesta	 del	 Sector
Productor	 y	 que	 ha	 sido	 aprobada	 por	 el	 Senado,	 es	 un
gran	 avance	 en	 la	 posibilidad	 de	 contar	 con	 un	 marco
jurídico	para	potencializar	el	desarrollo	de	la	actividad	de
todos	los	eslabones	de	la	cadena,	sobre	todo	con	énfasis
al	eslabón	más	necesario,	el	de	productores.
El	 Fircafé,	 como	 instrumento	 financiero	 de	 los
productores,	 ha	 tenido	 un	 buen	 desempeño	 para
compensar	la	baja	de	precios,	como	se	demostró	en	años
recientes	 devolviendo	 mas	 de	 500	 millones	 a	 125	 mil
productores,	 pero	 hoy	 necesita	 renovarse	 y	 sobre	 todo
que	 los	 Gobiernos	 aporten	 para	 fortalecerlo	 y	 un	 nuevo
esquema	de	aportación	de	los	productores.
	
Una	gran	deuda	del	Gobierno	y	la	sociedad,	es	el	pago	de
servicios	 ambientales	 y	 bonos	 de	 carbono	 como
reconocimiento	a	la	gran	aportación	de	la	cafeticultura	en
el	 tema	 de	 contención	 del	 deterioro	 climático	 y	 la
creciente	 contaminación	 ambiental,	 sin	 duda	 es	 urgente
buscar	respuesta	en	este	tema.
	
El	 padrón	 de	 productores	 es	 un	 instrumento	 muy
necesario	 para	 la	 planeación	 del	 Sector	 y	 de	 vital
importancia	en	 la	definición	de	 las	políticas	públicas	que
deriven	 en	 acciones	 de	 apoyo	 a	 la	 productividad	 y
competitividad	 del	 Sector.	 Pero	 el	 avance	 que	 tuvo	 el
Padrón	Nacional	que	hace	ocho	años,	en	los	últimos	5,	se
ha	 desviado	 del	 propósito	 de	 identificación	 de	 los
verdaderos	 productores,	 convirtiéndose	 en	 un	 listado	 de
beneficiarios,	 que	 es	 el	 padrón	 de	 bienestar	 y	 no
necesariamente	 identifica	 a	 quienes	 producen,	 además
incompleto,	solo	tiene	máximo	200	mil	de	los	casi	500	mil
productores.	 Es	 urgente	 cambiar	 este	 procedimiento	 y
llegar	a	la	actualización	del	Padrón	Cafetalero.
	
En	 lo	 que	 respecta	 a	 la	 producción	 primaria,	 debemos
reconocer	que	a	pesar	de	esfuerzos,	si	muy	aislados,	hay
una	disminución	en	los	volúmenes	que	logramos	en	ciclos



pasados,	 donde	 la	producción	nacional	 fue	de	6’000,000
de	sacos	y	en	el	ciclo	posterior	al	problema	de	la	roya	solo
producimos	 2’000,000	 sacos	 y	 a	 pesar	 del	 programa	 de
renovación	 de	 plantas	 de	 café	 tolerantes	 a	 la	 roya,	 no
hemos	logrado	superar	 los	4	millones	de	sacos,	atribuido
a	varios	 factores;	Uno:	No	se	continuo	con	 la	 renovación
de	 las	 áreas	 afectadas	 que	 se	 atendían	 en	 el	 PROCAFÉ,
dotando	de	plantas	tolerantes,	acompañando	de	Paquetes
Tecnológicos	 e	 Insumos	 y	 Capacitación.	 Dos:	 también	 la
producción	 ha	 bajado	 por	 la	 severidad	 y	 variación	 del
clima	 en	 zonas	 cafetaleras,	 principalmente	 por	 falta	 de
lluvias,	 y	 Tres:	 No	 existe	 programa	 de	 Apoyo	 a	 la
Producción,	aunque	hay	un	programa	de	“producción	para
el	 bienestar”,	 no	 esta	 diseñado	 para	 fomentar	 la
producción,	no	atiende	al	total	de	pequeños	productores,
solo	los	que	están	en	el	padrón	que	se	hizo,	en	mucho	de
los	casos	con	sesgo	político	de	atender	una	base	afín	a	la
actual	administración	federal.	
	
Con	el	 interés	de	 lograr	apoyos	productivos	para	el	café,
se	 ha	 insistido	 en	 el	 Programa	 de	 Fertilización	 de	 Café,
que	bien	vendría	a	fortalecer	la	capacidad	productiva,	no
se	ha	 logrado,	sigue	en	 incertidumbre	a	pesar	de	que	se
presupuesto	 una	 gran	 cantidad	 de	 recursos	 para	 el
programa	de	fertilizantes,	solo	sigue	atendiendo	granos.
Apreciable	Líder	y	compañeros,	son	estos	algunos	de	 los
temas	 en	 la	 agenda	 del	 Sector	 que	 propongo	 los
integremos	en	el	proyecto	de	nuestra	Organización	la	CNC
y	Rama	Nacional	de	Producción	Café,	de	 tal	manera	que
sea	 una	 misma	 meta,	 una	 misma	 visión,	 un	 mismo
objetivo,	 el	 de	 lograr	mayores	 resultados	económicos	en
la	cafeticultura	y	con	ello	una	mejor	calidad	de	vida	de	las
Familias	 Cafetaleras	 del	 país,	 sobre	 todo	 los	 pequeños
productores	que	 siempre	han	 tenido	el	 acompañamiento
de	 la	 CNC	 en	 sus	 luchas	 en	 el	 pasado	 y	 ahora	 ante	 los
nuevos	retos,	se	que	igual	tendremos	el	apoyo	de	nuestra
Líder,	con	quien	esta	Directiva	comprometemos	presentar
un	 Plan	 de	 trabajo	 que	 podamos	 desarrollar,
aprovechando	las	nuevas	tecnologías,	 incorporando	en	el
lo	ya	proyectado	por	Usted	en	cuanto	a	comercialización	y
promoción	más	directa	de	nuestros	productos,	 el	 crédito
que	gestiona	ante	las	instancias	financieras,	los	seguros	a
la	producción,	de	salud,	al	equipamiento	agrícola	y	otros
que	necesitamos,	todo	ello	desde	de	la	Organización.
	
Entre	 las	 prioridades	 que	 consideramos	 de	 manera
urgente	 es	 la	 Ley	 de	 Desarrollo	 Sustentable	 de	 la
Cafeticultura,	 se	 requiere	 cabildeo	 en	 la	 Cámara	 de
Diputados,	por	ello	le	pedimos	a	nuestra	Líder	sea	el	canal
de	 vinculación	 y	 comunicación	 con	 la	 Fracción
Parlamentaria	 del	 Partido	 Revolucionario	 Institucional,
nuestro	partido,	y	 logremos	el	 respaldo	de	 los	Diputados
para	que	voten	a	favor	y	también	blinden	lo	ya	aprobado
por	 el	 Senado	 a	 fin	 de	 que	 no	 haya	 cambios	 en	 su
contenido,	 que	 beneficia	 a	 los	 productores,	 ya	 que	 no
ignoramos	 del	 interés	 de	 los	 demás	 eslabones	 de	 la
cadena,	 que	 si	 les	 fuera	 posible	 frenarían	 la	 Ley	 hasta
desecharla,	ya	que	así	 lo	han	externado	diferentes	voces
que	 se	 oponen	 a	 esta	 legislación,	 que	 entre	 otras	 cosas
regula	la	actividad	para	darle	a	los	productores	lo	que	les
corresponde.
	



Reconocemos	el	apoyo	de	aliados	de	nuestro	Sector	para
lograr	 la	 aprobación	 en	 el	 Senado,	 entre	 ellos
principalmente	a	la	Senadora	Beatriz	Paredes	Rangel.
	
Compañeros	 Dirigentes	 y	 Productores,	 de	 verdad	 deseo
que	 los	 que	 integramos	 esta	 Directiva	 seamos
conscientes	 de	 la	 realidad	 adversa	 que	 prevalece	 en	 el
medio	 rural	 y	 en	 general	 en	 nuestras	 actividades
agropecuarias	y	en	 lo	particular	en	 la	Cafeticultura,	pero
también	 coincidamos	 decididamente	 que	 esto	 no	 debe
continuar	en	 los	 ciclos	productivos	venideros	y	que	urge
cambiar	la	visión	de	quienes	ahora	toman	e	implementan
acciones	 equivocadas,	 que	 lejos	 de	 beneficiar,	 van
aniquilando	y	empobreciendo	el	medio	rural.
	
Que	en	esta	circunstancia	tan	complicada,	aceptemos	con
responsabilidad	 la	 tarea	 que	 nos	 corresponda,	 siempre
acatando	 los	 lineamientos	 que	 desde	 la	 CNC	 habrán	 de
contribuir	 a	 recuperar	 lo	 que	 hemos	 perdido	 en	 estos	 4
años	de	Gobierno	Federal	y	para	ello	es	necesario	llevar	al
Gobierno,	al	Legislativo	y	autoridades	que	saben	gobernar
y	 entienden	 el	 campo,	 sumémonos	 a	 la	 lucha	 que
encabeza	 nuestra	 Líder	 en	 favor	 de	 los	 Campesinos	 de
México,	unidos	fortalezcámonos	en	nuestra	Organización,
que	desde	ahí	daremos	las	batallas	electorales	por	venir.		
	
¡¡Que	viva	la	CNC!!

Comisión	de	Seguimiento	a	los	Precios
del	Café
	
La	Comisión	de	Seguimiento	a	los	Precios	del	Café	en	Veracruz	y	el
equipo	técnico	estamos	muy	agradecidos	con	los	compañeros
cafetaleros	que	hacen	posible	el	reporte	de	los	precios	de	café
cereza	de	las	diferentes	regiones	cafetaleras,	seguiremos	trabajando
en	equipo	para	informar,	unir	y	fortalecer	al	sector	cafetalero;
continuaremos	comunicados,	dado	a	que	se	hace	necesario,	ya	que
en	los	últimos	años	no	contamos	con	ningún	apoyo	Institucional		del
Estado	ni	Federal	para	hacer	frente	el	embate	de	las	grandes

http://tazadeexcelenciamexico.org/


transnacionales	al	sector	cafetalero	con	su	política	de	precios	bajos.
Esperamos	contar	con	su	apoyo	como	siempre	en	caso	de	ser
necesario	para	darnos	y	hacernos	sentir	ante	este	monopolio.
	
Respetuosamente

La	comisión	de	seguimiento	de	precios	del	estado	de	Veracruz.	
¡¡GRACIAS	POR	TODAS	SUS	ATENCIONES!!



https://sca.coffee/
https://cafesdemexico.com/huatusco-un-destino-turistico-cafetalero/


Aniversario	40	de	la	#union	#majomut;	lucha	trabajo,
cafeticultura,	desarrollo	de	comunidades,	cuidado	del
medioambiente,	un	comercio	mas	justo,	pequeños

productores...
1983	-	2023

ver	video

¡Celebramos	los	primeros	40	años	de	lucha	y	logros	de
la	Unión	Majomut!
En	el	Beneficio	seco	de	café	de	la	comunidad	Majomut,	Chenalhó,
Chiapas,	delegados	de	las	41	comunidades	donde	están	los
alrededor	de	800	productores	socios	y	socias	de	la	Unión	se
reunieron	para	celebrar	este	importante	hito.	Además,	contamos	con
la	presencia	de	diferentes	cooperativas	de	café	hermanas	de
Chiapas,	instancias	y	empresas	compradoras	de	café	amigas,
algunos	físicamente	y	otros	a	distancia,	como	SPP	Global	/	SMALL
PRODUCER	CERTIFIED.
Durante	el	evento,	se	hizo	un	recuento	de	todos	los	retos	y	logros	de
estos	40	años	de	trabajo	y	lucha	en	beneficio	de	la	mejora	de	los
ingresos	y	condiciones	de	vida	de	las	familias	de	pequeños
productores	de	la	región.	Desde	la	creación	de	iniciativas	y	redes	de
comercio	justo,	hasta	la	diversificación	de	productos	para	diferentes
mercados,	la	producción	de	alimentos	para	la	soberanía	alimentaria
local	y	el	trabajo	de	mujeres,	entre	muchas	otras	cosas.
La	Unión	Majomut	ha	sido	pionera	y	ejemplo	en	estos	procesos	tanto
a	nivel	local,	regional,	nacional	e	internacional,	siendo	una	de	las
organizaciones	de	productores	pioneras	del	SPP,	ahora	SMALL
PRODUCER	CERTIFIED.
���¡Larga	vida	a	la	Unión	Majomut!	

https://www.facebook.com/unionmajomutOficial/videos/545973654267557
https://www.facebook.com/unionmajomutOficial/videos/545973654267557


Small	Producer	Certified	-	ES
	
Buenas	noticias	para	todos	los	amantes	del	café!	☕
Hoy	queremos	compartirles	que	los	representantes	de	todas	las
organizaciones	involucradas	en	el	proyecto	Grandes	Cafés	de
Pequeños	Productores	de	Chiapas	se	reunieron	para	coordinar
diferentes	puntos	clave.	
Entre	ellos,	se	discutió	el	Plan	de	Arranque	del	Proyecto	Grandes
Cafés	de	Pequeños	Productores,	financiado	por	AFD	-	Agence
Française	de	Développement;	la	ejecución	del	proyecto	estratégico
para	incentivar	la	producción	de	los	pequeños	productores	de	café
en	Chiapas,	financiado	por	la	SADER	y	ejecutado	por	AMECAFÉ;	la
promoción	comercial	y	la	asistencia	a	eventos	como	el	SCA	en
Portland	y	Expo	Cafe	en	Ciudad	de	México.	¡Estamos	emocionados
de	poder	trabajar	juntos	para	llevar	a	cabo	este	proyecto	tan
importante!	
Nuestra	misión	es	apoyar	a	los	pequeños	productores	locales	y
promover	el	consumo	de	café	de	alta	calidad.	Y	estamos	seguros	de
que,	con	la	ayuda	de	estas	organizaciones,	podemos	lograrlo.	
¡Únete	a	nosotros	en	esta	aventura	y	juntos	hagamos	la	diferencia
en	la	industria	del	café!	

CAFÉS	DE	MÉXICO

http://www.prensadofrances.com/
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